
●
因言被罚，引起热议。被

罚的都是业内人士，两位官员
一位主帅。

媒体评，球迷骂，足协管不
着。但对业内人士的“不当言
语”，足协见一罚一，不容商
量。这有言在先，也是惯例。
这并非中超独有，欧洲五大联
赛也是这样的。许多大牌教头

赛后说话，也小心谨慎。
热议在圈外。业内有行规，

大家心知肚明，无可抱怨。所以，
久之，多数学会了忍耐。

●
谢晖被罚，早晚的事，预料之

中。个性中缺乏忍耐，横竖憋不
住。

最近一轮，大连人客战深圳，
又被绝杀。这是第几次了？

联赛踢了七轮，大连人一胜
三平三负，这三平三负，要么被绝
杀，要么被绝平，剩下的也是八十
分钟之后的失球。

韧性有限，后劲不足，是否与
缺乏忍耐之心有关？

球如其人。望谢晖自省。
●

赛季前，津门虎并不被看好，
但前六轮，硬是二胜四平，保持不
败。而且，不管打谁，津门虎都如

饿虎下山，高位逼抢，大举进攻，
虎虎生威，令人刮目。

这种踢法，踢的过瘾，看的也
过瘾。问题是，赛程如此密集，能
持久吗？

果不其然。有消息说，阵中
大将伤了二三位。

联赛漫长，赛程密集，通盘谋
划时，要有所忍耐。战略性忍耐。

●
赛季前，申花也不被看好，但

前七轮，五胜二平，积分排第一。
申花的踢法谨慎、婉约，与津门虎
的豪放、凶猛，差不多是两个极
端。战略上放低位置，战术上重
在防守，申花的背后隐藏着“忍
耐”。

●
联赛踢了七轮，最后怎样还

不好说。但是，“忍耐就是能耐”
这句话，值得品味。
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忍耐就是能耐

要吃螺蛳
慢慢嗍

●申花主场与上届联赛冠
军武汉三镇打成平局，1 比 1。
从主客场角度来评价这场球，
客队武汉三镇算是逼平了主队
申花。从以往的座次来点评这
场球，去年的保级球队申花算
是逼平了上届冠军。相互逼
平，谁也没有占得上风。申花
队是上半场踢得好，一改收缩
后场的防守为前场压上进攻。
武汉三镇是下半场踢得好，不
断压迫对手，不断阻断对手的
快速反击。各踢了半场好球，
平局是合情合理的结局。申花
的门将马镇尽管丢失一球，但
错不在他。他还是很老练地化
解了对手的有效攻门。申花的
艾迪可以算为场上的老“球皮”

了，他为球队造了一粒点球。网
上有帖子叽叽喳喳，认为艾迪骗
过了场上主裁和视频裁判。在禁
区里被人绊倒，动作夸张一点很
重要。这才是久经沙场的经验。

●这场球最吸引直播镜头的
是客队的韦世豪。他不停地在光
火生气，似乎场上的对手与裁判
都欠了他一屁股债。最后连中立
的实况转播解说员都忍不住了，
希望主裁判能掏出一张黄红牌来
让他早点消停。主队的主帅吴金
贵很平静，在得一球与失一球时
表情没有什么大起大落。客队的
主帅佩德罗很不平静，常常表现
出不满与激动。外国人外国脾
气，不奇怪。他带领这支球队要
达到卫冕目标很困难。上个赛季

武汉三镇夺冠是因为大多数诸侯
还在昏昏沉沉中应付自家的门前
事。今年，大家睏醒了。中超冠
军不是那么好拿的了。

●任何一支目标为冠军的球
队在漫长的赛季中都需要坚持拼
搏，需要坚韧不拔，需要非同寻常
的耐心。上海闲话里有这样一句
形容好性子、好耐性的比喻：“要
吃螺蛳慢慢嗍。”申花在艰苦逼平
武汉三镇后，还有北京国安、成都
蓉城这些新老劲旅在等候着与之
交手。老上海人喜欢尝鲜酱爆螺
蛳，享用美食，悠着点。性急，连
吃热豆腐都会烫嘴巴的。阿拉上
海球迷也不用着急的。且看新版
申花稳扎稳打地踢球比赛吧。呵
呵。

第12人

上周六，申花和武汉三镇
的比赛之前，申花俱乐部董事
长谷际庆在现场宣布：上海申
花第12号球衣将永远封存，这
个号码只属于申花队的球迷！

比赛的最终比分是 1 比 1。
上半时补时的丢球有些可惜，但
毕竟是上届冠军的全主力班底，
平局对于申花来说，没有什么不
能接受的。

但在这场比赛后，围绕着一
名小球迷在看台上的视频，却引
发了外界的热议。

虽然观看足球比赛有其特殊
性，看足球不像看电影看话剧看
演唱会。

虽然也知道群体性各种骂，
不管在中超还是全世界足球场看
台，都不是个别现象。

但至少在他旁边的成年人，
应该去提醒这位小球迷。可以无
所顾忌几乎是面对面地骂一个具
体的人，不应该是我们热爱足球

并愿意去现场看球的主要理由和
驱动力。

作为球迷的一些行为，有法
律去约束和惩戒你。但那些不受
法律约束的言行，就看你自己的
选择了。

我会继续呼吁也希望能让更
多的年轻球迷，包括学生球迷走
进球场走上看台。

希望他们能看到，在一场比
赛的的大多数时间里，申花球迷
都在通过唱歌和欢呼、呐喊，为主
队鼓舞士气。

在中超联赛重启主客场比赛
的时候，希望大家能珍惜来之不
易的热闹场景。让愿意来现场看
球的人，越来越多。

罗马背后
波诡云谲

一边是四位迎来罗马大师
赛首秀的“00后”球员，一边是即
将以零热身空降法网的纳达尔、
罗马首战暴露出状态未调至最
佳的德约科维奇，罗马的波诡云
谲，或许会让今年法网男单冠军
的争夺变得不那么明朗。

四位迎来罗马赛首秀的“00
后”，包括正与德约科维奇争夺
世界第一的阿尔卡拉斯、目前正
值职业生涯排名新高的世界第
七鲁内，也有谢尔顿和莱赫卡两
位初出茅庐的新秀。不论他们
最终能在罗马斩获什么成绩，

“00后”组团打比赛、挑战巨头的
现象，已足够引起注意。

与之相对的，是德约科维奇
的罗马首战暴露出他并未在最
佳状态，因此他的对手，同时还
是他的粉丝的阿根廷人埃切维
里险些在首盘抢七中获胜。另
一位巨头纳达尔的法网前景更
是不明朗。如果说前几个赛季
外界只是怀疑纳达尔是否能够
继续卫冕法网男单冠军，那么今
年怀疑的是他是否能够参赛。
从澳网之后就处于休战状态，接
连退出蒙特卡洛、马德里和罗马
三站大师赛，被曝训练中仍存在
身体不适的问题，种种迹象都给
他的法网参赛前景蒙上了一层
灰。或许回到罗兰加洛斯的纳
达尔又会以“红土之王”的姿态
应战，但零热身、状态成谜的情
况，将会是西班牙老将在法网首
次要面对的新难题。再加上“00
后”组团式的冲击，老将们是否
还能自如应对？

或许谈论“00 后”们完全取
代巨头球员还为时尚早，但越来
越多的新生代球员能够向德约
科维奇、纳达尔等球星发起冲
击，意味着男子网坛的新老交替
之战已经开始。从“95 后”的梅
德韦杰夫为同期球员拿到第一
个男单大满贯冠军、登上世界第
一，新生代中的部分球员开始为
超越前人做出了努力。不仅仅
是“00 后”组团参赛的罗马大师
赛，去年这批球员已经开始在男
子网坛的舞台上展现自己。当
时阿尔卡拉斯在美网登顶、鲁内
在巴黎大师赛以连续击败原大
满贯男单冠军瓦林卡和五位世
界前十的姿态一黑到底夺冠。
再加上 ATP 推出的新生力量总
决赛，让新生代球员能更早、有
更多的机会崭露头角。

罗马大师赛，不仅是法网前
最后一项大师赛，或许还为法网
即将改朝换代做了铺垫。从纳
达尔14次捧起火枪手杯，到越来
越多的新生代对网坛产生了冲
击，今年的法网，或将变得新一
点。

好消息
和坏消息

关于正在进行的中超，有好
消息和坏消息。

先说坏消息。
正在中国足球越刮越烈的反

腐调查，将伴随着中超同步进行，
并且不断吸引着公众的关注，某
些情况下甚至高过中超本身，因
为随着时间的推移，不断有消息
传出一些球员、教练和管理人士
被接受调查，要说这对中超的从
业人员没有影响那也不是事实，
至于调查什么时候结束，现在还
不确定；对于中超的影响有多大，
现在还难以估计。

好消息是，中超前 7 轮的红
火，很大程度上抵消了对中超的
忧虑。从前 7 轮中超的上座率
看，不敢说最好，但也是近年来少
有的火爆。上海申花从虹口足球
场搬到新主场，3 万左右观众入
场，这是过去少有的。

至于过去传统的金牌主场北
京和成都，也恢复到了过去的最
好水平。说明观众对中超的追
捧，并没有因为足坛的反腐调查
而受影响。此前的普遍估计是，
这次大规模的反腐调查很可能会
损害中超的声誉，导致联赛的收
视率和上座率下降。现在看来，
这样的情况没有出现，这是好消
息。

对于申花来说，好消息又增
加了一层，7 轮 5 胜 2 平积 17 分。
由此看来，申花的运行非常稳定，
因为他们打平了实力高于自己的
两个对手，与其他不相上下的对
手的比赛也取得了全胜。吴金贵
把这些归结于团队的紧密团结
协作、俱乐部的大力支持和球员
训练水平的提高以及自信心的提
升。

海港也保持稳定的状态，7轮
过后以相同的战绩与申花同积17
分，使这支一直把联赛冠军作为
目标的球队始终处在有利的竞争
位置。

上海两支队伍的积分都在中
超排第一，这是可喜可贺的。

当然，并不是所有的球队都
能保持这样的稳定，有的是因为
反腐问题，更多的是投资方资金
的问题，使得他们不能够像过去
那样毫无顾忌地大手笔花钱，导
致中超的竞赛实力下降，中超的
实力比过去如何？

这样的中超其实就是中国足
球联赛的实际水平。球员的能力
有多少，俱乐部的实际实力有多
少，这是构成联赛水平的两大支
撑，当然，还有合理有效的制度，
这是保证联赛长治久安的必要条
件。三角才成稳定的结构，过去
之所以不断跌倒，就是因为这三
根支柱的缺损造成结构不稳。如
果有这样的稳定，中超没有理由
搞不上去。


